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Миссия отечественной статистики – обеспечить общество, бизнес и органы власти 

надежными данными обо всех явлениях, происходящих в стране. Официальная статистика 
осуществляет проведение переписей и обследований, макроэкономические расчеты, формирует 
данные по всем направлениям социально-экономического развития регионов Российской 
Федерации и страны в целом. В современных условиях формирования цифровой экономики 
государственная статистика играет значимую роль.  

В настоящее время осуществляется реализация важнейших принципов Стратегии 
развития Росстата. Среди них обеспечение максимального качества и доступности официальной 
статистической  информации, ее полезности для принятия управленческих решений. Наиболее 
актуальны такие задачи, как снижение отчетной нагрузки на респондентов, использование 
больших данных. 
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ON THE RESULTS OF THE ACTIVITY OF THE TERRITORIAL BODY OF THE FEDERAL STATE 

STATISTICS SERVICE FOR THE REPUBLIC OF TATARSTAN IN 2020 AND THE MAIN DIRECTIONS 
FOR 2021 

 
N.V. Gataullina 

 
The mission of national statistics is to provide society, business and government authorities with 

reliable data on all phenomena occurring in the country. Official statistics carries out censuses and surveys, 
macroeconomic calculations, and generates data on all areas of socio-economic development of the regions 
of the Russian Federation and the country as a whole. In the modern conditions of the digital economy 
formation, state statistics play a significant role. 

Currently, the most important principles of the Rosstat Development Strategy are being implemented. 
Among them: ensuring the maximum quality and availability of official statistical information, its usefulness 
for making managerial decisions. The most relevant tasks are reducing the reporting burden on respondents 
and using big data. 
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ТЕНДЕНЦИИ ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВЛИ И ДРАЙВЕРЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА НА 
МАКРО И МЕЗОУРОВНЕ УПРАВЛЕНИЯ 

ЧАСТЬ 1. РЫНОК ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВЛИ РОССИИ: АНАЛИЗ ИТОГОВ 2020 ГОДА 
 

Ф.С. Абдулганиев, доктор экономических наук, доцент,  
Уполномоченный при Президенте РТ 
 по защите прав предпринимателей –  

помощник Президента РТ 
Ю. С. Гордон, Основатель бизнес-школы 

 электронной коммерции iWENGO и платформы 
 для запуска маркетплейсов LENNUF 

 
В статье представлен обзор развития рынка электронной торговли в России. Обобщены 

ключевые тренды. Показана сравнительная характеристика e-commerce по странам мира. 
Систематизированы ключевые факторы и драйверы онлайн торговли. Представлена позиция 
Республики Татарстан, как одного из регионов-лидеров в стратегии развития на данном рынке. В 
статье обобщаются ключевые условия роста мирового и российского e-Com, а также 
рассматриваются конкурентные преимущества Республики Татарстан в сфере электронной 
торговли.  
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ELECTRONIC TRADE TRENDS AND ECONOMIC GROWTH DRIVERS AT THE MACRO AND 

MESO LEVEL OF GOVERNANCE 
PART 1. RUSSIAN E-COMMERCE MARKET: ANALYSIS OF THE RESULTS OF 2020 
  

F.S. Abdulganiev, Y.S. Gordon 
 
The article provides an overview of the development of the e-commerce market in Russia. Key trends 

are summarized. Comparative characteristics of e-commerce by countries of the world are shown. Key 
factors and drivers of online trading are systematized. The position of the Republic of Tatarstan as one of the 
leading regions in the development strategy in this market is presented. The article summarizes the key 
conditions for the growth of global and Russian e-Com, and also examines the competitive advantages of 
the Republic of Tatarstan in the field of electronic commerce.  Analysts confidently predict the accelerated 
development of the e-commerce market in Russia, calling it one of  
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ЧАСТЬ 2. МАЛЫЙ БИЗНЕС – ДРАЙВЕР ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН 

 
Н.В. Гатауллина, Руководитель Территориального органа 

 Федеральной службы государственной статистики 
 по Республике Татарстан 

 
В статье представлен анализ развития сферы малого предпринимательства в Республике 

Татарстан. Обобщены итоги деятельности малого бизнеса по видам экономической 
деятельности. Обозначены цель и задачи экономической переписи – сплошного статистического 
наблюдения за деятельностью субъектов малого и среднего бизнеса (включая микропредприятия 
и индивидуальных предпринимателей). 

 
Ключевые слова: малые предприятия, индивидуальные предприниматели, сплошное 

статистическое наблюдение за деятельностью субъектов малого и среднего бизнеса 
 

 
 
Part 2. SMALL BUSINESS - DRIVER OF ECONOMIC GROWTH OF THE REPUBLIC OF 

TATARSTAN 
 

N.V. Gataullina 
 

The article presents an analysis of the development of the sphere of small business in the Republic of 
Tatarstan. The results of small business activities by types of economic activities are summarized. The 
purpose and objectives of the economic census - a continuous statistical observation of the activities of small 
and medium-sized businesses (including micro-enterprises and individual entrepreneurs) - are outlined. 

 
Key words: small enterprises, individual entrepreneurs, continuous statistical observation of the 

activities of small and medium-sized businesses 
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УПРАВЛЕНИЕ ЦИФРОВОЙ ТРАНСФОРМАЦИЕЙ ГОСУДАРСТВЕННЫХ И МУНИЦИПАЛЬНЫХ 

УСЛУГ НА МЕЗОУРОВНЕ 
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В статье актуализуется необходимость цифровой трансформации государственных и 

муниципальных услуг в условиях формирования цифровой экономики в Российской Федерации. 

Авторами описаны преимущества внедрения суперсервисов и моносервисов как основного 

механизма совершенствования госуслуг. Приведены данные мониторинга регионов по качеству 

оказания электронных государственных и муниципальных услуг, сделан вывод о необходимости 

активизации процессов совершенствования государственного управления в Республике 

Татарстан с целью повышения их результативности в регионе. Авторами предложена 

концептуальная модель управления цифровой трансформацией госуслуг для достижения 

указанных задач. 

 

Ключевые слова: цифровая трансформация, государственные услуги, муниципальные услуги, 

государственное управление, мезоуровень, Республика Татарстан 

 

 

 

MANAGING THE DIGITAL TRANSFORMATION OF PUBLIC AND MUNICIPAL SERVICES AT THE 

MESO LEVEL 

N.A. Safiullin, S.S. Kudryavtseva  
 

The article updates the need for digital transformation of state and municipal services in the context of 

the formation of the digital economy in the Russian Federation. The authors describe the advantages of 

introducing super services and monoservices as the main mechanism of digital transformation of public 

services. The data of monitoring of regions on the quality of electronic public and municipal services are 

presented, and the conclusion is concluded that it is necessary to intensify the processes of digital 

transformation of public administration in the Republic of Tatarstan in order to improve their quality in the 

region. The authors proposed a conceptual model for managing the digital transformation of public services 

to achieve this goal. 

 

Key words: digital transformation, public services, municipal services, public administration, meso-

level, Republic of Tatarstan 
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ТЕНДЕНЦИИ И ДЕТЕРМИНАНТЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ ТРУДА МОЛОДЕЖИ В РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИКЕ: РЕГИОНАЛЬНЫЙ АСПЕКТ 
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В статье оцениваются основные факторы, определяющие предложение рабочей силы 
молодежи с использованием данных Федеральной службы государственной статистики за  2012 – 
2019 годы. Результаты показывают, что ключевыми детерминантами участия молодежи в 
рабочей силе выступают: уровень экономического развития, цены на жилье, уровень безработицы 
и заработная плата. Методы исследования – группировка, эконометрическое моделирование, 
статистический анализ. В результате проведенного анализа выделены группы регионов по 
изменению численности рабочей силы в возрасте 20-29 лет: «Рост», «Сокращение», «Резкое 
сокращение», «Падение». В большинстве регионов наблюдается тенденция к существенному 
сокращению численности рабочей силы в возрасте 20-29 лет. 
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TRENDS AND DETERMINANTS OF YOUTH LABOR SUPPLY IN THE RUSSIAN ECONOMY: 
REGIONAL ASPECT 

 

J.A. Varlamova, N.I. Larionova, G.R. Singatullina 
 

The article assesses the main factors that determine the supply of youth labor force using data from 
the Federal State Statistics Service for 2012-2019. The results show that the key determinants of youth labor 
force participation are: economic development, housing prices, unemployment and wages. Research 
methods - grouping, econometric modeling, statistical analysis. As a result of the analysis, the groups of 
regions by changes in the size of the labor force at the age of 20-29 were identified: “Growth”, “Reduction”, 
“Sharp reduction”, “Fall”. In most regions, there is a tendency for a significant reduction in the number of 
labor force at the age of 20-29 years. 
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ФОРМИРОВАНИЕ ПОДХОДА К ОЦЕНКЕ УРОВНЯ ЦИФРОВИЗАЦИИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
ПРОМЫШЛЕННОГО СЕКТОРА В КОНТЕКСТЕ ПЕРЕХОДА К ЦИРКУЛЯРНОЙ ЭКОНОМИКЕ 

 
О.В. Якимова, главный специалист  

отдела экономического анализа  
ОАО «Татнефтехиминвест-холдинг» 

 
Цифровые технологии позволяют раскрыть резервы роста эффективности деятельности 

предприятий за счет оптимизации основных и вспомогательных бизнес-процессов, 
интенсификации научно-исследовательской и проектной деятельности. С ростом внимания к 
экологическим проблемам и вопросам рационального использования ресурсов цифровые 
технологии получают всё большее значение в организации процессов оценки состояния 
окружающей среды, экологичного дизайна продукции, вторичного использования сырья и 
утилизации отходов. 

На мировом уровне представлен успешный опыт отдельных стран по внедрению 
технологий цифрового производства, что подтверждается высокими показателями применения 
цифровых инструментов. Отечественная экономика значительно уступает зарубежным лидерам 
по эффективности внедрения цифровых решений.  

Для того, чтобы реализовать стратегию цифровой трансформации и перехода 
промышленности на более качественный уровень технологического развития, необходимо 
оценить текущее состояние уровня цифровой трансформации отдельных секторов 
промышленности, что позволит выявить зоны для развития. 

В рамках статьи предложена процедура оценки, основанная на доступных статистических 
показателях применения цифровых технологий в промышленности. Представлены результаты 
выборочного обследования уровня цифровизации на примере предприятий нефтегазохимического 
комплекса Республики Татарстан, в рамках которого предложены дополнительные критерии для 
проведения оценки промышленного комплекса предприятий. 

 
Ключевые слова: цифровые технологии, цифровое производство, цифровизация, 

циркулярная экономика 
 

 

THE APPROACH TO ASSESSMENT OF THE INDUSTRY ENTERPRISES DIGITALIZATION LEVEL 
IN THE CONTEXT OF THE TRANSITION TO A CIRCULAR ECONOMY 

 
O.V. Yakimova 

 
Digital technologies allow us to reveal the reserves of increasing the enterprises efficiency by 

optimizing technological and business processes, intensifying research and project activities. With increasing 
attention to environmental issues and resource management, digital technologies are becoming increasingly 
important in the organization of environmental assessment, eco-friendly product design, waste management. 

There is the successful experience of individual countries in implementing digital production 
technologies. It confirmed by high indicators of the use of digital tools. Russian economy is significantly 
inferior to the foreign leaders in terms of the efficiency of implementing digital solutions. 

To implement the strategy of digital transformation and the transition of industry to a higher level of 
technological development, it is necessary to assess the current state of digital transformation in individual 
industries, this will help identify areas for development. 

The article proposes an evaluation procedure based on publicly available statistical indicators of 
industry digitalization. The article contains the results of a sample survey of digitalization on the example of 
enterprises of the petrochemical complex of the Republic of Tatarstan and additional criteria for evaluating 
the industrial complex of enterprises. 

 

Key words: digital technologies, digital production, digitalization, circular economy 
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ЭКОНОМИКА КУЛЬТУРЫ VS КРЕАТИВНАЯ ЭКОНОМИКА: СТАТИСТИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ ДЛЯ 
РОССИИ 
 

М.А. Козлова, кандидат экономических наук,  
доцент кафедры статистики, эконометрики и информатики, 

 Уральский государственный экономический университет 
 

В статье рассматриваются такие понятия и системы, как экономика культуры и 
креативная экономика, дискуссионный характер их структуры и соотношение. На основе данных 
системы национальных счетов, обобщенных с помощью последней версии ОКВЭД2, проводится 
статистический анализ экономики культуры и креативной экономики. На национальном уровне 
был проведен отбор подразделов ОКВЭД2, относимых к экономике культуры и креативной 
экономике, а также определены совокупные доли добавленной стоимости экономики культуры и 
креативной экономики. На региональном уровне в силу особенностей публикации данных 
разграничение экономики культуры и креативной экономики не было произведено. Дана 
статистическая оценка развития креативной экономики в регионах на основе добавленной 
стоимости от видов деятельности, которые ее составляют, доли этих видов деятельности в 
региональной добавленной стоимости и относительной величины интенсивности.  

 
Ключевые слова: экономика культуры, креативная экономика, культурные индустрии, 

креативные индустрии 

 

 

 
CULTURAL ECONOMY VS CREATIVE ECONOMY: THE STATISTICAL ANALYSIS FOR RUSSIA 

 
M.A. Kozlova 

 
The culture and creative economy and economics are considered in the theoretical and numerical 

aspects. There is the discussion point of view on the structure of there economies. The statistical analysis is 
realized on the system of national accounts with applying of the last version OKVED2. On the national level 
the selection of economic activities of culture and creative economy according to OKVED2 is used and then 
there is the numerical analysis of aggregate share of culture economy and creative economy. On the 
regional level the division of culture economy and creative economy don’t be realized because of publication 
mode of statistical data. There is the statistical assessment of creative economy development in the regions 
of Russia on the base of added value of creative economy activities according to OKVED, its share in 
regional added value and added value per capita.   

 
Key words: culture economy, creative economy, cultural industries, creative industries 
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В статье авторами предложена  оригинальная методика, позволяющая оптимизировать 
компаниям формирование и реализацию финансовой политики управления  оборотным капиталом. 
Проблемы совершенствования политики  управления оборотным капиталом  рассматриваются в 
статье  с позиций расширения круга    применяемых формализованных методов и моделей, поиска 
новых инструментов финансовой диагностики,  позволяющих повысить обоснованность 
принимаемых управленческих решений. В качестве ключевого количественного индикатора 
формирования  политики управления оборотным капиталом  предложено использование 
показателя устойчивых темпов роста компании. С целью решения важнейшей задачи 
финансового управления -  обеспечения прироста капитала собственников и выявления  драйверов 
прироста предлагается применение авторской модификации трехфакторной модели   DuPont. 
Научную новизну несет в себе также предложение авторов о совместном применении 
двухфакторных моделей: модифицированной модели    Дюпон (DuPont) и модели устойчивых 
темпов роста Р. Хиггинса. Практическое применение предложенной авторами методики 
управления оборотным капиталом компании, базирующейся  на применении детерминированных 
факторных моделей, приростного анализа с использованием балансового метода, позволит более 
точно  прогнозировать  последствия принимаемых финансовых решений по управлению 
оборотным капиталом и  добиваться реализации стратегии повышения рентабельности 
капитала собственников  компании. Авторы статьи иллюстрируют применение предлагаемой 
методики, используя данные  финансовой отчетности ПАО «Северсталь».  

 
Ключевые слова: оборотный капитал, рентабельность собственного капитала (ROE), 

финансовая диагностика, детерминированные факторные модели, модель Дюпон (DuPont), модель 
устойчивых темпов роста Р. Хиггинса 

 
 
 
FACTOR MODELS AS AN OPTIMIZING TOOL FOR THE WORKING CAPITAL MANAGEMENT OF 

A COMPANY  
 

I.А. Filippova, I.Е. Filippov, M.V. Merinov 
 
In this article, the authors present a unique methodology that enables companies to optimize the 

formation and implementation of their financial policies on the working capital management. The challenges 
in improving the working capital management policy are discussed in the framework of expanding the range 
of applied formalized methods and models and the search for new financial diagnostics tools that contribute 
to increase in the validity of management decisions. The sustainable growth rate is applied as a key 
quantitative indicator of the formation of the working capital management policy. Whereas the author's 
modification of the DuPont three-factor model is utilized in solving the most important task of financial 
management — to ensure the capital growth of owners and to identify growth drivers. Scientific novelty of 
this article is also depicted by the authors’ proposal on the joint application of two factor models: the modified 
DuPont model and R. Higgins' sustainable growth model.  The practical application of the proposed working 
capital management methodology, based on the deterministic factor models of incremental analysis with the 
use of the balance method, will contribute to predicting more accurately the consequences of financial 
decisions and accomplishing a strategy on increase of the return on equity of the company's owners. The 



 

authors illustrate the application of the proposed methodology using data from the financial statements of 
PJSC "Severstal". 

 
Key words:  working capital, Return On Equity (ROE), financial diagnostics, deterministic factor 

models, model DuPont, sustainable growth rate mode by R. C. Higgins 
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РАЗВИТИЕ ИННОВАЦИОННОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ КАК ОСНОВА ИННОВАЦИОННОГО 
РОСТА (НА ПРИМЕРЕ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН) 

 
О.В. Пелевин, соискатель кафедры логистики и управления 

ФГБОУ ВО «Казанский национальный исследовательский 
технологический университет» 

 
В статье приводится исследование вопросов оценки перспективных направлений развития 

инновационной инфраструктуры мезосистем, с выделением ключевых ограничений, 
продиктованных различным состоянием институциональной среды и дифференциацией качества 
регионального управления на примере Республики Татарстан. 

 
Ключевые слова: инновации, инновационная инфраструктура, Республика Татарстан, 

территориальное развитие, экономический эффект, инновационная экономика 
 
 
 
DEVELOPMENT OF INNOVATIVE INFRASTRUCTURE AS A BASIS INNOVATIVE GROWTH (ON 

THE EXAMPLE OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN) 
 

O.V. Pelevin 
 
The article presents a study evaluation of promising directions of innovative infrastructure 

development of meso-systems, highlighting key constraints dictated by different levels of development of the 
institutional environment and regional differentiation of the quality management on the example of Republic 
of Tatarstan.  

 
Key words: innovations, innovative infrastructure, Republic of Tatarstan, territorial development, 

economic effect, innovative economy 
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АНАЛИТИЧЕСКИЕ ОБЗОРЫ 
 

РЫНОК НЕФТЕПРОДУКТОВ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН В ЯНВАРЕ-ДЕКАБРЕ 2020 ГОДА  
 
Территориальный орган Федеральной службы 

государственной статистики по Республике Татарстан 
 

 
Представлены основные социально-экономические показатели по производству кокса и 

нефтепродуктов в Республике Татарстан в январе-декабре 2020 года. Дана сравнительная 
характеристика с предыдущими периодами, а также с регионами ПФО и со среднероссийскими 
показателями. 

 
Ключевые слова: нефтепродукты, промышленное производство, производство 

нефтепродуктов 
 

 
 
 
OIL PRODUCTS MARKET OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN IN JANUARY-DECEMBER 2020 

 
Territorial organ of the Federal State of 

Statistics Service of the Republic of Tatarstan 

 
The main socio-economic indicators for the production of coke and petroleum products in the Republic 

of Tatarstan in January-December 2020 are presented. The comparison is given with previous periods, as 
well as with the PFI regions and with the average Russian indicators. 

 
Key words: petroleum products, industrial production, production of petroleum products 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ ОРГАНИЗАЦИЙ В СФЕРЕ УСЛУГ РЕСПУБЛИКИ ТАТРСТАН 
В 1 КВАРТАЛЕ 2021 ГОДА 

Территориальный орган Федеральной службы  

государственной статистики по Республике Татарстан 
 
В обзоре «Деловая активность организаций в сфере услуг» представлен анализ 

результатов анкетного опроса руководителей предприятий, осуществляющих свою 
деятельность в сфере услуг, различных по численности работающих и формам собственности в 
Республике Татарстан. Обзор характеризует сложившееся состояние экономической 
деятельности предприятий в текущем квартале, в сравнении с предыдущим кварталом и 
перспективы изменения на следующий квартал.  В обзоре  исследуется спрос на услуги 
организаций, объем оказанных услуг, цены на оказываемые услуги. Приводятся факторы, 
ограничивающие деятельность организаций, работающих в сфере услуг.  Полученную 
информацию можно использовать для оперативного анализа сложившихся тенденций и 
построения прогноза действий на следующий период.  

 
Ключевые слова: услуги, руководители организаций, индекс предпринимательской 

уверенности 

 

BUSINESS ACTIVITY OF ORGANIZATIONS IN THE SERVICE SECTOR OF THE REPUBLIC OF 
TATRSTAN IN THE 1ST QUARTER OF 2021 

 
Territorial organ of the Federal State of  

Statistics Service of the Republic of Tatarstan 

 

The review "Business activity of organizations in the service sector" presents an analysis of the results 
of a questionnaire survey of managers of enterprises operating in the service sector, different in number of 
employees and forms of ownership in the Republic of Tatarstan. The review describes the current state of 
economic activity of enterprises in the current quarter, in comparison with the previous quarter, and the 
prospects for changes in the next quarter. The review examines the demand for organizations ' services, the 
volume of services rendered, and the prices for services rendered. Factors limiting the activities of 
organizations working in the service sector are given. The information obtained can be used for rapid 
analysis of current trends and making a forecast of actions for the next period. 

 
Key words: services, heads of organizations, index of entrepreneurial confidence 

 

 

 
 
 

 
 
 

 


